

# EL INDEPENDIENTE

## DIARIO DE LA MAÑANA

AÑO I

San José, Costa Rica, domingo 26 de Mayo de 1907

NÚMERO 23

### LINEA DE VAPORES

De la United Fruit Ca.

Desde esta fecha hasta nuevo aviso, queda restablecido el servicio entre Limón y New Orleans y Mobile. Esta línea ofrece grandes ventajas á sus pasajeros por su rapidez, pues no gasta más que cuatro días y horas en hacer la travesía.

Pasaje de 1ª á New Orleans y Mobile..... \$ 50 00 oro americano  
 Pasaje de 1ª ida y vuelta á N. Orleans y Mobile. 80 00  
 Limón 10 de febrero de 1907.

R. SCHWPE,  
 Administrador h. s. o.

### Línea Hamburguesa Americana Servicio Atlas

Esta es la línea que ofrece mayores ventajas para los viajeros y exportadores de café. El magnífico servicio para café es bastante conocido en años anteriores y ahora puede ofrecer algo mejor debido al cambio de dos de sus pequeños vapores por

#### El Prinz August Wilhelm y el Prinz Joachim

de cinco mil toneladas cada uno

Todos sus vapores llevan café para Nueva York, Londres, Hamburgo, etc., etc. Salen cada lunes de Limón.

#### TARIFA PARA PASAJEROS

De Limón á New York, Primera clase

Por Prinz August Wilhelm.... \$ 75 dollars  
 „ Prinz Joachim..... 75 „  
 „ Sarnia y Sibiria..... 50 „

Todos tienen Médico y Camarera.

28 de abril

JOHN M. KEITH, Agente

## GABRIEL CORONADO

suroeste del Mercado

Frente á "La Proveedora"

Ofrece á su numerosa clientela un surtido completo en mercaderías, tanto extranjeras como del país.

Tiene, además, una existencia magnífica de suela, que vende á precios más bajos que ningún otro establecimiento.

## Fotografía Rudd

Es la primera del país. Se trabajan retratos de todos tamaños y ampliaciones en retratos al crayón y en color.

Dispone para sus trabajos y para la venta, de un magnífico surtido de cuadros y molduras.

Vende colecciones de vistas de Costa Rica, estereoscopias y para linterna mágica.

El trabajo es esmerado y el precio bajo.

Dirigirse á la fotografía Rudd, calle del Tranvía, cerca del Banco Anglo,

## CERVECERIA TRAUUBE

LAGER BIER

Cerveza Negra Marca ESTRELLA

BEST STOUT PORTER

## JUAN KNÖHR HIJOS

Almacén de Géneros y Abarrotes

Ventas al por mayor y en condiciones liberales

## Panadería de la Soledad

En este renombrado establecimiento, del que se proveen aun las familias que viven á largas distancias, de elabora el pan con el mayor esmero y se vende á toda hora del día.

## T. Assmann & Cia.

Almacén de abarroses y géneros

Unicos importadores de la legítima

### BREVA KEYSTONE

San José, 27 de abril de 1907

## Robert Hermanos

Almacén de ropa hecha y novedades

Casa establecida en 1878

### Acaban de llegar

Capas de hule de calidad superior, especiales para montar.

Ponchos Macferlanes y sobretodos impermeables.

Capitas para colegiales.

Zapatos ahulados, Polainas y Paraguas; los hay desde Cj. 1.50.

De todo gran surtido y á precios sin competencia

En casimires, gran existencia

## Botica de París

Consultorio del doctor B. D. Tamayo

Apartado 186

Apartado 186

Surtido completo de drogas y de diversas especialidades. Distintos preparados contra la sífilis y toda las impurezas de la sangre. El heroico purgativo PURIFICACION. Santal Monal, para la rápida curación de la blenorragia ó gonorrea. Sodium, para usar por la vía hipodérmica contra la sífilis y el reumatismo. Acaba de llegar un pedido de drogas y especialidades que se hizo á los Estados Unidos. Farmacéutico regente, don Octavio Sabarío.

## FERRETERIA

Miguel Macaya & Cía

San José y Limón

Los clientes de la línea pueden dirigir sus órdenes á nuestra Sucursal en Limón, donde encontrarán surtido completo en el ramo.

MIGUEL MACAYA,—Socio Gerente.

## FABRICA DE MOSAICOS

HIDRAULICOS

de José María Castillo G.

Mosaicos superiores y más baratos que los demás que se venden en la plaza. Para precios y condiciones dirigirse al Ingeniero don Lesmes S. Jiménez, y de venta en la Ferrreteria de don Miguel Macaya.

## Bazar del Mercado

-N. 249-

## JOSE ESQUIVEL

Este gran establecimiento de tejidos, el más popular de la república cuenta siempre con un colosal y variado surtido de todos los artículos concernientes al ramo, importados directamente de los más famosos centros fabriles de Europa y América, lo que le permite ofrecerlos más baratos á su numerosa clientela que cualquiera de sus colegas.

Avenida Central, esquina opuesta al mercado.

## 26 de mayo

San Agustín, apóstol de Inglaterra

Es positivo que en el segundo siglo habia cristianos en Inglaterra; pero después de la religión de Jesucristo se acabó allí casi enteramente; de suerte que hasta el fin de sexto siglo no volvió á parecer la luz del Evangelio en dicho reino. Agustín, Prior del Monasterio de San Andrés de Roma, fué elegido por el Papa Gregorio para que fuese la cabeza y el conductor de esta misión, que se componía de muchos religiosos distinguidos por su ciencia y su piedad.

Los santos misioneros, llenos de confianza en el auxilio del Todopoderoso, que convierte cuando quiere los corazones más rebeldes, desembarcaron en la isla de Tanet. Algún tiempo después, Eteberto, rey de este país, se fué al distrito donde estaban aquellos misioneros, y ordenó que se le presentasen. Llegaron, pues, á su palacio en procesión, llevando una cruz de plata y la imagen de Jesucristo en un cuadro, y cantando las letanías para pedir á Dios la salvación de este pueblo. Habiéndolos hecho sentar el Rey, Agustín le dijo que habia venido á aquel país para hacerle conocer el medio de reinar después de su muerte como reinaba durante su vida, pero más gloriosamente; porque aquí abajo podía perder su corona, y tenía enemigos; pero que en el Cielo nada habia que temer, y que su dicha seria tan duradera como el mismo Dios. "A la verdad que son bellos discursos, respondió el Rey, y magníficas promesas; pero como ellas son nuevas é inciertas, no puedo consentir en esto, ni abandonar lo que hace tanto tiempo he observado con toda la nación de los ingleses. Sin embargo, habiendo venido vosotros de tan lejos, me parece haber reconocido que deseáis hacernos partícipes de lo que creéis, y tenéis por mejor y más verdadero; y así, no os impediré llaméis á vuestra Religión á todos los que pudiéreis persuadir. No temáis, no os haré mal alguno, y daré orden para que os provea de cuanto necesitéis." Dióles á consecuencia un alojamiento en su ciudad capital, llamada después Cantorberi, donde entraron en procesión según su costumbre, y cantando: "Te rogamos, Señor, quieras librar á esta ciudad de tu ira, porque hemos pecado."

Luego que estuvieron establecidos en su nueva habitación, empezaron á imitar la vida de los apóstoles y de la primitiva Iglesia, dedicándose á la oración, á las vigiliyas y á los ayunos. Muchos ingleses, edificadas de la vida sencilla é inocente de estos misioneros, abrazaron la fe. El mismo rey, admirado de la pureza de su vida, y de la grandeza de sus promesas, confirmadas con muchos milagros, creyó y fué bautizado. Se fué aumentando de día en día el número de los que concurrían á las instrucciones; pero á nadie precisaba el Rey, porque habia aprendido de los misioneros que el servicio de Jesucristo debe ser voluntario y libre enteramente.

Para dar alguna forma á esta nueva iglesia, y establecerla de un modo que pudiese subsistir, eligieron á Agustín para que la gobernase. Con este motivo pasó á la ciudad de Arles en Francia, donde fué ordenado Obispo para la nación inglesa, y volvió luego á Inglaterra, en donde bautizó

Pasa á la 4ª página.

DIRECTOR  
**Manuel Alfredo Casal**  
 EDITOR  
**Carlos M. Jiménez**  
 ADMINISTRADOR Y AGENTE GENERAL, RESPECTIVAMENTE,  
**Luis Alfredo y Miguel A. Casal.**

## El escándalo en Heredia

Hemos recibido muchos artículos y correspondencias sobre el inconcebible escándalo que se dice haber sido cometido en uno de los planteles de instrucción pública de Heredia.

De ser cierto lo que se dice, no a *sotto voce* sino en calles y plazas, se habría cometido uno de los crímenes más nefandos contra la moral, pues se asegura que en una clase mixta la palabra irreverente no respetó ni el sagrado del pudor femenino en presencia de alumnos del sexo opuesto. Por atacar, pues, al catolicismo en sus creencias indiscutibles sobre el origen del hombre, se habría atentado horriblemente contra la moral.

Estamos haciendo las averiguaciones del caso, pues este día no tendrá por norma informarse siempre en fuentes autorizadas. Y si tal delito, cometido en un establecimiento que debe ser santuario del Saber y de la Moral, resultare cierto, seremos de los primeros en fustigar al atentador, sin ambages ni rodeos de clase alguna. Por lo pronto pedimos calma, ya que, por otra parte, se están haciendo las gestiones judiciales del caso, las cuales arrojarán la luz que necesitamos.

Confiamos además en que el Supremo Gobierno, tan interesado en la moral escolar, aplicará al delincuente, si lo hubiere, el castigo á que se hace acreedor todo sectario inveterado, pues los padres de familia no desean tales lecciones para los castos oídos de sus pudorosas hijas.

Esperemos, pues.

## La ciudad de Limón

-III-

Con una sola medida, como quien dice de un golpe, difícilmente podrían ser corregidos los males apuntados. Lo más seguro y menos expuesto á un fracaso, sería ir enmendando paulatinamente los diferentes vicios que se vayan notando. Por ejemplo:

Para que los altos jornales aprovechen á los trabajadores, convendría la libre introducción de los víveres.

Para estimular el desarrollo de otras industrias como la del cultivo del cacao, arroz y la pecuaria, conceder primas convenientes é introducción libre de maquinaria é implementos concernientes.

Para impedir un violento decrecimiento de la población, subdividir la propiedad territorial, para que de esa manera se apropien muchas personas y se planteen diferentes cultivos, debido á los diferentes caracteres; pero impulsarlo por los medios indirectos aconsejados por la ciencia para no deprimir la libertad, como la de facilitar la adquisición de terrenos en cantidad suficiente para que todos

puedan aprovechar, la apertura de carreteras públicas, y la institución de bancos hipotecarios industriales.

Para que haya provecho positivo entre el país y la comarca es necesario que el cambio de productos sea activo y recíproco, pues de otra manera la comarca difícilmente pasaría de ser sólo lugar de tránsito con poca industria, excepto la del banano.

Para utilizar los terrenos esterilizados por el banano, estimular los cultivos de otras plantas adecuadas, por los medios indirectos ya indicados.

Para mejorar el desequilibrio económico, es indispensable la institución de un banco agrícola hipotecario que facilite dinero á largo plazo y hasta por cuarenta años.

Cabe por el momento averiguar si para ello debe ocurrirse á la formación de asociaciones particulares, á instituciones propias del Gobierno ú á ocurrir á empréstitos.

A este respecto, pues, y con especialidad ahora que el Congreso trata de obtener uno del extranjero, trataré este asunto en particular y en capítulo por separado.

AUGUSTO GALLARDO

## La plática de hoy

Como lo habíamos anunciado á nuestros lectores, hoy á las 7 de la mañana tendrá lugar la visita canónica del Ilmo. señor doctor Stork á la parroquia del Carmen, después de la cual celebrará el santo sacrificio en el templo de esa jurisdicción.

La verdad es que misas podemos oírle diariamente al distinguido prelado; pero pláticas no con tanta frecuencia.

Si queremos, pues, aprovechar bien las primicias del domingo, vayamos hoy á oír la palabra penetrante y llena de unción evangélica de nuestro digno Obispo, q' á buen seguro nos traerá consejo y consuelo.

## Ferrocarril al Pacífico

En estos momentos de debate respecto á ferrocarril, á título de ilustración publicamos la pieza inédita que va enseguida:

San José, junio 24 de 1905  
 Señor Secretario de Estado en el Despacho de Fomento.

Con el mayor respeto informo á Ud. sobre el estado y marcha de los trabajos de estudio de la línea férrea al Pacífico. El lunes 19 del corriente la línea preliminar llegó á las inmediaciones de la ciudad de Esparta y allí suspendí el estudio. Se están trabajando los planos y perfiles del trazado, y á la mayor brevedad que darán terminados.

La línea preliminar á que me refiero ha sido trazada en las condiciones más económicas posibles y dentro de los límites técnicos que permiten construir un ferrocarril comercial, esto es: gradientes que no exceden el 2 por ciento y curvas con mínimo radio de 94 metros (287 pies = 20° curva).

La longitud total del desarrollo en esas condiciones desde Santo Domingo á Esparta alcanza á muy cerca de 34 kilómetros (21 millas) en contra de 24 kilómetros (15 millas) que mide la carretera nacional entre los puntos citados. Es de advertirse que el proyecto establece curvas de transición para disminuir hasta donde hoy lo permite la ciencia la fricción y resistencia de las cur-

vas principales, sobre todo en las de mínimo radio.

Esa importante modificación introducida por primera vez en la construcción de los ferrocarriles de este país redundará en gran beneficio del material rodante y de la misma vía. De esta manera mi proyecto no acepta ninguna curva simple, sino que todas serán compuestas de la principal y de la de transición. Ningún costo ni gasto extraordinario introduce esta innovación y el coeficiente de resistencia de las curvas en tal disposición desciende á un mínimo que los autores más modernos fijan en menos de 0,03 por cada grado de curva. Así las curvas de veinte grados que son las de menor radio admitido, la resistencia al pasaje de los trenes con una velocidad de 25 millas por hora no excederá de  $0.03 \times 20 = 0.60$  0/0 y si la gradiente es de 2 0/0, la resistencia total alcanzará á 2 por 0,6 = 2.6 0/0, en el caso de compensar la curva de 20 grados.

En nuestras más modernas líneas construídas, la gradiente admitida ha sido de 2,5 y como las curvas no son compuestas su resistencia excede de 0,05 por cada grado, de tal modo que una gradiente de 2,5 alcanza en una curva de 20 grados á 2,5 más la resistencia de la curva que será de  $0.05 \times 20$  igual á 1 0/0 y su total efectivo no es como se indica de 2,5 sino de 3,5 0/0. Tal es la novedad importante que presentará mi proyecto.

En cuanto á la infraestructura de la vía, ella repasará sobre un terreno sólido y seguro sin temor de grandes derrumbamientos ni daños posteriores. Cortes y rellenos alternativos y compensados componen lo general de la línea y esta disposición de los terrenos favorece y economiza la construcción.

El proyecto detallará estas obras conforme á sus disposiciones, continuaré los estudios para la reforma de la vía entre Esparta y Barranca, que como bien es sabido, es una línea improductiva á causa de sus enormes gradientes y fuertes curvas.

Con el objeto de que el trazo no obligue á trasladar el puente actual sobre el Barranca, los estudios principiarán desde este mismo puente hacia Esparta, siendo dado el caso, menos costo el traslado de estación que el cambio de un puente.

Terminada esta preliminar en las mismas condiciones técnicas establecidas, la comisión se ocupará de estudiar, conforme ha sido dispuesto, la línea que una á Santo Domingo con Puntarenas, sin dar la vuelta por Esparta.

Es cuanto ahora puedo informar al señor Ministro, de quien me suscribo muy respetuoso servidor.

LUIS MATAMOROS,  
 Ingeniero Jefe.

## MERCEDES FLORES DE JIMENEZ

Hemos recibido una elegante tarjeta nitidamente impresa en la tipografía de don Antonio Lehmann y de cuyo contenido extractamos las siguientes palabras tomadas de la SUMMA THEOLOGIA de Santo Tomás:

Tomó Dios del corazón del hombre la substancia con la que debía formar á la mujer. No la tomó de la cabeza porque la mujer no está hecha para la dominación. No la sacó de los pies porque tampoco está destinada á la servidumbre y al desprecio. La tomó del corazón porque la mujer está hecha para amar y ser amada!

Y luego encontramos la siguiente preciosísima oración:

Oh Señor! Estas palabras de tu gran Doctor Santo Tomás, tu humilde sierva Mercedes las realizó admirablemente durante su corta y preciosa existencia. Ni reina ni esclava, pero compañera la más tierna, obediente y amorosa, pero madre la más solícita, abnegada y cariñosa, tal fué la misión que tú le confiaste y que ella supo lle-

nar cumplidamente, iluminada por las claridades de la fe, sostenida por la gracia de los sacramentos en el seno de un hogar que ella hizo feliz! Oh Dios de las misericordias, guarda su alma en las alturas de tu gloria! — Oh Jesús, Oh María, Oh José, sedid propicios!

El cristianismo protege el pudor impidiendo que manos airadas le arranquen su incómodo velo; el cristianismo dignifica á la mujer elevándola de su condición de esclava á la de fiel compañera é inspiradora del hombre; el cristianismo premia el ejercicio de las apacibles virtudes domésticas, que hacen del hogar seguro refugio en las tempestades de la vida. ¿Cómo, pues, no esperar que la S. grada Familia le haya sido propicia á quien fué sucesivamente pudorosa doncella, esposa solícita y madre exemplar!

Mirad y ved: huidos los sátiros, las dríadas, las napeas y las ondinas, vinieron los ángeles de hermoso rostro, vestidos de cándida luz. Ahí va Chela, la bien amada del Lic. Jiménez y sus tiernos niños. Parécenos verla.

## De Guanacaste

Con mucha satisfacción vemos avanzar los trabajos del templo de Santa Cruz. Así por lo que se lleva hecho como por lo en proyecto, lo cual junto hará un verdadero templo, signo de cultura por su bonita ornamentación, exte. demos nuestra ferviente felicitación á nuestro digno señor Cura. El está auxiliado por una Junta Edificadora que tiene empeño porque se hermosee el templo.

—La fuga de Blas María Mendoza, reo de lesiones, se debió—según las circunstancias que la precedieron,—á que se había integrado la pequeña guarnición de la cárcel con tres soldados intemperantes, con quienes el propio alcaide se creía vendido. En cuanto se efectuó la fuga este alcaide elevó atenta queja al señor Juez del Crimen respecto del peligro en esa guarnición formada así, y se supone que la intervención del Juez hizo que se entrase en orden, dando la inmediata baja á los peligrosos.

—El Jefe Político trabaja con actividad y se dice en público que es del contentamiento y satisfacción de los republicanos de aquí. La cosa va en regla, y por esa parte ya se descansará de acusaciones.

—Conviene que las maestras y madres sean aquí más vigilantes. Algo ocurrió camino de Santa Bárbara y por las vecindades de Paulino Alvarez el 1° de mayo corriente, de que tenemos datos importantes en cartera un tanto comprometedores. Basta esta advertencia por ahora. El tenorismo, la conquista femenil y el culto al dios de los sátiros, debe abandonarse por el serio peligro que entraña. Tenemos el ojo vigilante sobre dos cuevas, sobre dos madrigueras que no exigen más que la mano fuerte de la policía. Tenemos también entendido que ningún empleado que esté recogiendo íntegro su sueldo, puede abandonar su circuito con graves perjuicios y descuidos que es largo enumerar y por irse en persecución de conquististas.

¡Señor Jefe Político, la corruptela de menoritas cunde en la comprensión de su cargo!

—El Municipio de Santa Cruz introduce reformas saludables y de positivo progreso en su administración.

—La Junta Escolar no da muestras de la actividad y energía que la nueva marcha escolar le exige.

—La cosa por acá... se civiliza. En uno de estos días un hijo del Imperio Celeste dió de mojicones de lo lindo, en una calle pública, con escándalo de niñas escolares que lo presenciaron, á una mujer casada y separada de hecho, cuyo marido anda errante y despreciado. La policía, cruzada de brazos... porque el chinito ese se quedó impune. Se da uno á cavilar que ya teniendo *morrócolas* en caja...

—Hay una subvención de \$25.00 por parte de la Municipalidad, la cual ha estado retirándose con puntualidad para un maestro de la futura filarmónica. Quisiéramos se ponga aviso visible para recibir alumnos. El Gobierno ha ofrecido la instrumentación que esperamos con empeño.

—¿En qué habrán parado unos memoriales elevados al Ministerio de Instrucción Pública con debido comprobante, para que se ordene la reposición del presidente de esta Junta Escolar, que al mismo tiempo es diputado propietario y ha dejado en acefalía el cargo de tal presidente? La Ley de Educación Común es ley. Pues bien, ella dice que es *absolutamente incompatible* el cargo de miembro de tal junta con el de individuo de los Supremos Poderes. La última noticia que tuvimos de los memoriales fué de que andaban por la *sección administrativa* de enseñanza. ¡Vea, señor—como dice el otro—que esos memoriales no se *traspapeliteen*...!

Se nos dice también que el expresado mismo señor diputado propietario por Santa Cruz de Guanacaste, es síndico Municipal del mismo circuito de Santa Cruz. Lo demás lo sabe la gente de leyes, sin tener más trabajo que hojear la ley de síndicos en cuanto á excusas é incompatibilidades.

—Asimismo se rumorea algo sobre información contra un empleado incumplido y soldado de la intemperancia. Eso es del ramo de Justicia.

No es demás repetir "que cada pueblo es digno de los empleados que soportan."

CORRESPONSAL

## Al pueblo

Consecuente con mi modo de pensar, que se encuentra poseído de un verdadero cariño á mi patria, á la que considero sumida aún en los primeros albores de la mañana de la vida, dirigié á la Corte de Justicia la nota que dice: "Corte de Justicia. Yo, Guillermo Obando, mayor de edad, soltero, abogado y domiciliado en esta capital, á Vos con el debido respeto expongo:

Una de las funciones que en la vida pública de los pueblos americanos se desenvolvieron en el siglo diez y nueve con la independencia de España, fué la judicial.

Y á través de aquel noble siglo, cuya característica fué la libertad, la administración judicial alcanzó un grado de perfección que no dista mucho del ideal de la cultura europea; porque en efecto con la inter-

# OTTO ANDRÉ

## Nuevo Almacén



Frente á los señores Miguel Macaya y Co.

ESPECIALIDAD EN

Medias Camisas Bordados Cintas Botones  
 Gamisetas Sombreros Pasamanera Hiladillas Pañoletas  
 Calzoncillos Encajes Pañuelos Hilos Frazadas

Tiliches en general.—Gran surtido nuevo.—Precios sin competencia.

Otto André

vención indirecta del pueblo en la elección de las autoridades de justicia y el cúmulo de garantías con que han sido rodeadas éstas, se ha logrado obtener la imparcialidad en la aplicación correcta de los códigos.

Pero no obstante el grado de perfección que ha alcanzado en América la función judicial, ésta deja aún mucho que desear, unas veces porque los códigos no son plantas propias de nuestro suelo como es la exuberante naturaleza que nos rodea, y otras, séame permitido decirlo con dolor de mi patriotismo, porque los hombres que la desempeñan no reúnen las condiciones indispensables para que su aplicación disfrute de claridad y transparencia.

Es sin disputa posible la administración judicial de un país la piedra de toque de su cultura y el termómetro con que la sabiduría mide su grado de progreso; tal es la resultancia del estudio de los pueblos mejor constituidos.

No cabe duda de que aunque no poseyera otro título sino el de ciudadano y abogado de la República, tengo el derecho de inmiscuirme en los negocios de mi patria y en el de la administración de justicia con mayor fundamento, porque en ella se encuentra el desarrollo cotidiano de mi profesión.

Desde este punto de vista de la tesis que presento me encuentro en la necesidad de sostener con las últimas conclusiones del derecho que sientan el lema que la característica del siglo vigésimo debe ser la justicia, que ésta en Costa Rica no se administra bien.

Tres defectos tiene hoy el personal de la administración de justicia, á saber: la intriga que envuelve su elección, el nepotismo que casi siempre resuelve ésta y la parcialidad con que procede por estar intimamente ligado con el Poder Ejecutivo, á que debe su origen.

El remedio de este mal se encuentra en la elección del Poder Judicial, que deberá hacerla el pueblo. En efecto, es base de nuestra República, la constitución de ésta en tres poderes igualmente independientes, en cuya elección no debe influir sino la voluntad del pueblo, libremente manifestada en los comicios, para que su funcionamiento esté desligado de los compromisos que en la actualidad entran á la administración de justicia.

Y no es sino á la Corte de Justicia, á cuya inteligente atención me dirijo, á la que corresponde iniciar ante el Congreso Constitucional de la República, la reforma de la elección de sus miembros, conforme se hace la de los otros poderes.

Sírvase la Corte de Justicia tomar en cuenta esta indicación que me sugiere el deseo de ver mejor constituido nuestro país. San José, 12 de mayo de 1907.

GUILLERMO OBANDO

Y conforme lo presumía la Corte de Justicia desechó mi nota con la manifestación de que su objeto no es privativo de su ministerio.

GUILLERMO OBANDO.  
 San José, 19 de mayo de 1907

## CABLES

Viena 24.—Está verificándose el 2º ballotaje por toda Austria. Con excepción de Galicia, Palmacia se disputan 169 diputaciones. Reina considerable excitación. El voto en esta capital será grande. Hubo conflicto entre los cristianos socialistas y los sociales demócratas en el barrio de Fuenthan. Intervino la policía. Varios arrestos.

Madrid 24.—Por orden del Rey se adquirió hoy la isla de Cortegada por 80.000 duros. Brevemente se comunicará la construcción de un palacio en el cual se invertirán dos millones de pesetas.

Hamburgo 24.—Apenas se nota el efecto de la huelga de marineros. No se ha demorado el despacho de los buques. Para evitar conflicto entre los huelguistas y trabajadores, los contratos de empleos se firman ahora en vez de las oficinas en tierra. Se calcula en 500 el número de huelguistas. La empresa de vapores Hamburguesa americana ha despachado agentes á Inglaterra para contratar marineros.

Petersburgo 24.—En la sesión de hoy de la Duma, Stolypin anunció que el Gobierno rechaza el proyecto de ley de apropiación forzosa de terrenos. Dijo que los discursos pronunciados en la Cámara están excitando á los aldeanos y provocando una agitación peligrosa que el gobierno ha decidido impedir.

Boston, 24.—Ha llegado á ésta Kuroki. Muy festejado.

Bruxelas, 24.—Hállase gravemente enfermo de los pulmones Beernarte, Ministro de Relaciones Exteriores.

Roma, 24.—El Papa ha aprobado el establecimiento de un colegio católico femenino.

Johannesburg, 24.—Los mineros de la raza blanca se han declarado en huelga. Hasta ahora están afectadas 43 minas. La situación calma.

Guatemala, 24.—El Ministro mejicano Gamboa embarcóse para Salvador abordo de la cañonera mexicana "Tampico". No regresará. El cónsul mejicano queda encargado de negocios. Las relaciones de Méjico y Guatemala tirantísimas.

Paris, 24.—Pichon ha telegrafiado orden al Ministro francés en Pekin de suspender la protección de los misioneros católicos en la China.

Berlín, 24.—La policía registró los domicilios de 10 estudiantes rusos y arrestaron á éstos. Llevaban nombres falsos; son propagadores de folletos revolucionarios.

Londres, 24.—Bajo epígrafe

"La doctrina Drago en Cuba" El Times dice editorialmente: "es de interés saber que Cuba tiene la intención señalar su 1ª asistencia á la conferencia internacional de la Haya presentando la doctrina Drago. La conferencia Pan Americana del año próximo pasado no hizo más con referencia en este asunto que recomendar ó por lo menos autorizar á cualquiera nación allí representada para presentarla en su propio nombre á la conferencia de La Haya. En esta cuestión Cuba ocupa una posición de mucha libertad y poca responsabilidad. Es financieramente y en demás sentidas pupilo de los Estados Unidos quien supervigilará y cortará su poder de contraer deudas. No hay motivo por qué Cuba con su poder de contraer deuda así limitado no dijera sin despertar sospechas todo lo que tiene que decir respecto á la doctrina Drago. Cualquiera cosa que diga Cuba no se puede imputar con justicia como alegato de una nación que desea contraer deudas mayores de lo que su estado pecuniario le permite pagar. De todos modos no hay razón para sospechar de ninguna nación deudora que quiera apadrinar la cuestión ante la conferencia de La Haya, porque las condiciones bajo las cuales una nación puede conseguir dinero prestado, son condicionales á la opinión que haya tomado al prestador de su habilidad ó voluntad de pagar ó también de las probables ganancias de la empresa en cuyo nombre dicha nación solicita el empréstito. El conjunto de estas calidades constituye su crédito nacional. La conferencia de La Haya no puede de ningún modo apoyar aquello que nadie puede con decencia defender respecto al cual alguien está en el deber de llamar la atención de la conferencia.

## Registro social

—En casa de doña Angélica v. de Lizano, tuvo lugar antenoche una bo-

nita reunión de confianza que dejó muy complacidos á los concurrentes.

Núpica  
 Varias personas nos han dicho que muchas veces que han deseado ver nuestro diario en la Biblioteca pública no lo han encontrado. Quisiéramos que el señor jefe de aquel establecimiento tomara nota de eso para ver si nuestro circulador no tiene regularidad en llevarse ó si al empleado que tiene obligación de colocarlo sobre la mesa de lectura de la Biblioteca se le olvida hacerlo.

—La señorita Otilia Madriz, fué obsequiada antenoche con una espléndida serenata. Ella es merecedora de tal muestra de estimación y simpatía, —Don Ricardo Hine vino de Estados Unidos, donde estaba desde hace como seis años. Lo saludamos.

—Ya se fueron para el exterior don Teodosio Castro y familia y la señorita María Antonieta Jiménez.

—Ya está buena de salud la señorita Luisa Streber. Nos alegramos de veras.

—Se encuentra en cama el niño Fernando, hijo de los esposos don Gregorio Martín y doña Dolores Tinoco. Dios quiera que pronto recobre la salud.

—Nuestros distinguidos huéspedes el doctor don Marco Aurelio Soto, ex-presidente de la república de Honduras, y su familia dejarán mañana esta tierra para fijar su residencia en París.

—El General don Ricardo Streber ha regresado á este país con su hijo el caballero don Fernando.

Les presentamos atento saludo.

## GACETILLA

Por fin

Ha llegado á nuestra mesa de redacción "El Orden Social," importante semanario católico de intereses sociales, redactado por el inteligente y virtuoso sacerdote presbítero don Rosendo Valenciano. No sabemos por qué no había llegado antes el simpático colega.

Hoy que soberbia la impiedad garbea, es cuando más se necesita en Heredia de esa publicación. La falsa ciencia convertida en moda quisiera destronar al Invencible, de los hogares heredianos, pero no hay cuidado: ahí están el Padre Calderón en la tribuna sagrada y el Padre Valenciano en el periodismo católico.

De política

Bueno fuera que la autoridad, ahora que comienzan las lluvias, ordenara la composición de aleros, canales y acequias.

Matanza

Nos hemos pasado en el Rastro horas enteras, mientras dura el beneficio

del ganado, y por eso hicimos en nuestro número de anteaer ciertas apreciaciones respecto del modo de matar. Don Aquileo Echeverría, persona á quien estimamos, no tiene por qué resentirse, puesto que no es él quien ha implantado ese sistema de matanza, más viejo entre nosotros que andar á pie.

Está en boga el uso de la máscara de hierro en los mataderos; ¿por qué no se lo establece entre nosotros?

Defunciones

Joaquina Navarro Calderón v. de Arley, 99 años—Distrito de Catedral.

María Cristina del Socorro Hernández Vargas, 5 meses, 14 días—Hatillo.

Antonio González J., 32 años—Vecino de la Junta, murió en el hospital. Innominado Barahona, nació muerto.—Distrito del Hospital.

Precios del mercado

Por libras: arroz, á 15 y 20 céntimos; café á 20; cacao Matina á 70; Matinita á 65; Nicaragua á 80; sal, dos por 15; azúcar á 20; queso blanco á 60.

Por cajuelas; maíz á ₡ 1.80; fréjol á ₡ 100; papas á ₡ 2.60.

Dulce, atado, de 50, 60 70 y 80. Huevos, á 9 por 50 céntimos.

Perros

En la esquina del Parque Central, dió feo espectáculo ayer de mañana uno de los lazadores de perros. Con toda crueldad ató á un pobre animalito y luego lo suspendió del cordel con brusquedad; se veía al inocente perro asfixiándose. Tan notable fué aquel bárbaro acto, que una señora extranjera pedía por favor no se hiciera tal cosa, pero ningún caso se le hizo; por lo contrario un policial de seguridad que allí estaba se puso de parte del lazador.

Para negocios

Salió ayer para Limón el Licenciado don Gerardo Castro.

Retreta

Con motivo de haber llovido anteaer, la retreta estuvo escasa de público; y fué verdadera lástima, porque fueron ejecutadas bonitas piezas.

Más asunto

Ayer tampoco hubo clases en el Colegio Superior de Señoritas, por haberse ido de paseo al campo todo el profesorado.

Pestes

En Guápiles se ha presentado terrible peste de aves de corral: en sólo un día murieron cien entre gallinas y patos en la casa del doctor Sagreda.

Arroz

Cerca de mil quintales de este artículo se recibieron el viernes en Limón. Es poco, pero viene más en camino.

Vapor

Mañana sale de Puntarenas el vapor de Panamá con rumbo al Norte.

# Preserve Ud. su cabello

Quitar la CASPA es garantía de no sufrir GALVICIE

ANTICASPINA PASCUAL

Es un preparado que conserva siempre el cabello y QUITA LA CASPA, causa de la CALVEZ.

De venta en todas las boticas y perfumerías

Los señores farmacéuticos proveanse en el Depósito, Botica Francesa.

más de diez mil ingleses en la fiesta de Navidad del año 577.

Como el reino de Jesucristo se iba extendiendo en aquel país, San Agustín ordenó dos Obispos el año 604, y los envió á predicar á diferentes partes de la isla, donde hicieron grandes progresos. El rey Etolberto, aprovechándose de la gracia que había recibido, los sostenía con su celo, y mandó edificar muchas iglesias. Después de haber trabajado San Agustín por espacio de muchos años con una aplicación continua en formar la Iglesia de Inglaterra, pasó á recibir en el Cielo la recompensa de sus trabajos el día 26 de mayo del año 607.

## Cielo sin nubes

### La cuerda

Dos jovencitos, Godofredo y Nicolás, encontraron en la carretera una cuerda vieja. Al punto empezaron á disputarse el miserable hallazgo con tanto encono, que sus gritos resonaban en el valle y la montaña. Godofredo tenía la cuerda por un extremo, Nicolás por otro, y ambos esforzábanse por arrebatarla mutuamente. Así estuvieron tirando largo rato, hasta que la cuerda scabó por romperse, cayendo los dos al suelo y rodando por el fango.

Un hombre, que compareció en aquel momento, les dijo:

—He aquí lo que sucede á las gentes disputadoras. Comienzan por armar gran alboroto y enredarse en una violenta querrela por quistame allá esas pajas; ¿y qué ganan con eso? Nada, excepto el salir muchas veces cubiertas de oprobio y confusión, como vos otros de barro.

Vivamos siempre en paz, q' las disputas rompen todos los lazos.

Las querrelas rompen siempre las cuerdas en sin fin de pedazos.

### Purería del Mercado

Calle de la Artillería, Avenida 1ª casa n.º 268, frente á la panadería de la Estrella.

Gran surtido de puros, cigarros; puros á 2 por 5, puros Londres, Tropical, Esmeralda, cigarros nacionales; venta de tabacos al por mayor y menudeo.

Pájaros de distintas especies, turpiales, yigüirros, canarios agüiros. Tabaco picado. Se manda tabaco á todos los pueblos, por cuenta del dueño.

Guillermo Coto

## BOTICA

—DE—  
PARIS

## FOLLETIN

### Los Humildes

—POR—  
A. PEREZ NIEVA

—LOS PESCADORES DE—  
LA CASA DE CAMPO

La Casa de Campo abre su enorme puerta de hierro á las seis de la mañana. Poco después de esa hora, cargados con su ventrudo bastón, que encierra las cañas embutidas unas en otras como los tubos de un telescopio; con su zurroncillo áuestas para conducir los peces muertos ó su cachivache de hoja de lata en la mano lle-

## Barbería Acéptica —DE— Pascual Montenegro

Ninguna persona amante del aseo y del bien parecer ignora dónde se encuentra la Barbería Acéptica. A ella concurre lo más granado de San José por el esmerado servicio, pulcritud en el aseo y prontitud en el servicio. Cuenta este establecimiento con los instrumentos más adelantados en el arte y con perfumería fina y de primera calidad, además de un personal idóneo capaz de dejar satisfecho al más exigente.

## LA JOSEFINA Gran Panadería

Hago saber á mis clientes y al público en general que mis productos son elaborados con materias primas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor, á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

Alberto Odio

## CAPAS DE HULE Y PONCHOS

para hombres y niños  
PARA MONTAR Y PARA CALLE

Acaba de recibir un completo y variado surtido, la

## PUERTA DEL SOL

Herrero Hermanos

## La Cervecería de Richmond

Tiene el gusto de poner en conocimiento del público consumidor, que la calidad de sus cervezas mejora diariamente, ya por el empleo de materiales escogidos, como por el sumo cuidado que se tiene en su fabricación.

Todas las cervezas se analizan química y bacteriológicamente antes de ser despachadas, y como no se hace uso de antisépticos, gelatina, alcohol, etc., resultan ser

*una bebida agradable y sana*

y sobre todo libre del olor y del sabor joco.

## TELEFONO 185

Quando por cualquier causa tenga usted en mal estado un mueble, una puerta trabada, ó se haya quedado sin poder entrar á la casa por haber perdido sus llaves, llame al NUMERO 185, é indique para que inmediatamente le llegue un oficial especial en el trabajo que va á ejecutar. La fábrica le pasará después la cuenta, cobrándole el tiempo gastado, por horas, á precio módico.

Honradez garantizada en los obreros

Jorge Morales Bejarano

## NICOLAS F. MEZA

CIBUJANO—DENTISTA

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELECTRICOS de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza los trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo: A los pobres recomendados por su cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

no de agua para traérselos vivos; la tortilla fiambre, metida entre las dos tapas de un panecillo y envuelta en un periódico en el bolso del pecho de la chaqueta; el frasquito de vino, la petaca henchida de picadura, la caja de fósforos, el bolo de cera y la patata cocida para el cebo en los bolsillos laterales de la americana, llegan unos tras otros los pescadores. En la entrada hacen la primera estación, dan los buenos días al guarda que sale de su garita, llan el primer pitillo, charlan un rato, y luego, dilatándoseles las narices con el olor á fronda, sonriendo á los árboles y á los pájaros, con una inmensidad de luz en el alma, más fuera de sí que cuando

corrían á la bayoneta en Luchana detrás de Espartero, se hunden por la asombrosa calle de Alfonso XII en derechura al estanque; se aposentan en su sitio de costumbre, arman la sombrilla para librarse del sol, sujetando el mango á un mástil clavado en tierra, sepultan los anzuelos en el lago después de mucho revisar el hilo, se sientan en sus sillitas de tijera, y dejando que se metan en sus oídos sin hacerles caso las campanadas de la Torrejilla, los rumores de las hojas y los cantos de las aves, permanecen allí de centinela repasando en la memoria los peces que se llevaron á casa el domingo anterior ó pensando en la apuesta que tienen entablada de coger

tantos y cuantos con Rodríguez el compañero de mesa en la administración de Loterías, ó con Fernández el camarada de regimiento y portero actual en la dirección de Rentas.

Así, sudando la gota gorda, sin atreverse á rascarse por no promover ruido, interrumpiendo únicamente su quietud para variar de sitio la sombrilla según el sol camina por el horizonte, almorzando en diez minutos, dejando apagar mil veces el cigarro, desolados cuando tiran y tiran de la caña y renuevan el cebo sin que pique ni un pez, saltando de júbilo á pesar de su prudencia cuando á la punta del hilo ven colgarse algo que brilla con reflejos de plata, en otro mundo

plácido en que no existen falsillas ni minutas, sino estanques y anzuelos, sintiendo la tristeza de todo lo que pasa á medida que se viene la noche, se les va el día en volandas á los pescadores, les sorprende el crepúsculo y las sombras les obligan á guardar los trastos y á retirarse á la población con su bastonazo querido otra vez al hombro y su decena de peces vivos y frescos áuestas, discurriendo por el camino en tirada polémica con sí propios si se comerán la ración dorada y fritita ó aderezada con aquella salsa picante que tanto les gusta

## LA EDUCACION

Librería y papelería

—DE—

M. V. BLANCO

Siempre se encuentra en esta Librería surtido completo de artículos de escritorio, útiles escolares y gran variedad de objetos religiosos como imágenes, medallas, rosarios, devocionarios etc. etc. música para piano, etc. instrumentos y cuerdas, etc., etc.

¡Ojo! Ya llegó el cuaderno de escritura vertical por Próspero Calderón, editado por esta Librería.

Aviso importante

## BERTHEAU

y Compañía

hacen saber q' tiene gran existencia de ZAPATOS PARA SEÑORA Y NIÑOS traídos expresamente de Europa y Estados Unidos del Norte, los cuales realizarán á precios muy baratos.

También venden pieles de búfalo para capotas de coches y Máquinas de Singer de las máquinas de coser. Visítese á Bertheau y C<sup>ía</sup>

¿Quiere Ud. saber una gran verdad?

Lea con migo:

El mejor surtido de toda clase de artículos se encuentran en

## La Gran Señora

Allí encontrará sedas cuantas busque. Céfiros, zarzas, mousselines, gasas, cintas, encajes y cuanto pueda hacer falta en materia de artículos para señoras.

El trato afable y complaciente, la modicidad en los precios, bondad de las mercancías que ofrece, cuyo inmenso surtido no deja que desear, le han granjeado á la casa el nombre dado por la buena sociedad de "La Tienda á la Moda".

J. GONZÁLEZ TAVÍO.

## Barbería Moderna

—DE—  
Rigoberto Castillo

Está al lado Este de "Las Ciudades de Italia"

Esta barbería es la que ofrece mejor servicio á sus clientes y al público en general. Cuenta con empleados competentes y de reconocida pulcritud. Además, tiene á la orden del público un variado surtido de mercaderías.

Venta de billetes de lotería.

Una visita y os convenceréis.

## Jardinería La Flor

En Chile Perro (300 varas al E. de la Soledad)

Única jardinería moderna en Costa Rica.

La que puede servir mejor y más barato. Gran colección de plantas de

ALFREDO BRADE

Para mejor facilidad del público, pueden dirigir sus pedidos, al Restaurant de Monlouis.

## ESPACIO RESERVADO

PARA  
EL BAZAR DE SAN JOSE

—DE—  
JUAN RAFAEL MATA

TIP. DE EL INDEPENDIENTE